



Acusaron morenistas en 2015 sobrerrepresentación de PRI-PVEM

Denunció 4T trampa y ahora la defiende

Pretenden obtener mayoría calificada con mecanismo que cuestionaron

ÉRIKA HERNÁNDEZ

En 2015, Morena exigía al Instituto Nacional Electoral (INE) impedir que el PVEM y PRI, que fueron en alianza en esa elección, estuvieran sobrerrepresentados como coalición en la Cámara de Diputados.

“Nosotros sostenemos que la autoridad electoral sí debiera hacer una valoración en términos de lo que significó una coalición, si bien parcial, es una coalición que ahora será sobrerrepresentada en la Cámara de Diputados”, reclamó Horacio Duarte, representante morenista ante el Instituto el 23 de agosto de ese año.

En esa sesión, el ahora Secretario de Gobierno del Estado de México y Pablo Gómez, quien era representante del PRD y hoy titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, demandaban a los consejeros que los diputados plurinominales correspondieran a la votación real que obtuvieron, para impedir una mayoría absoluta artificial y tramposa.

La discusión se centraba, en ese momento, en que el PRI rebasaba el límite del 8 por ciento de sobrerrepresentación al tener un 9.17 y los morenistas exigían frenar el que -junto con el PVEM- hubiera ganado con el 40 por ciento de los votos y tuviera el 50 por ciento de las curules en San Lázaro.

Para lograr eso, el Partido Verde registró con sus siglas a priistas, para obtener más



El Presidente Andrés Manuel López Obrador ha encabezado la defensa de la asignación de curules para Morena y sus aliados que les permita tener la mayoría calificada en San Lázaro.

diputados plurinominales.

“Me parece muy grave que, en aras de conseguir una mayoría absoluta en la Cámara, se defrauda la Constitución que fue negociada para evitar una sobrerrepresentación mayor de 8 puntos, porque eso altera ya la representación nacional, falsifica la Cámara y por ende el Congreso de la Unión”, manifestó Gómez.

“Se alterará el equilibrio constitucional que han pactado las fuerzas políticas de México para integrar uno de los poderes fundamentales”.

Como Oposición, los morenistas reclamaban que los límites de sobrerrepresentación se cumplieran como “una fuerza política” y “coalición en su conjunto”.

Incluso, pedían al INE reflexionar sobre que la representación proporcional fue creada para que ningún partido tuviera mayoría absoluta.

“Es por eso que la determinación que se tome tiene evidentemente un impacto en la vida pública del País; no es un diputado más, un diputado menos, es qué modelo de Nación se instrumen-

ta para el País y qué relación tendrá el Poder Legislativo con el Poder Ejecutivo”, decía Duarte a nombre de su partido.

Así como lo hicieron los morenistas en su momento, ahora el PAN, PRI y MC, además de organizaciones, ex consejeros, ex Magistrados y especialistas electorales, exigen que la distribución de plurinominales corresponda a los votos, y la sobrerrepresentación se aplique por coalición, no por partido.

El objetivo es, defienden, el garantizar el espíritu constitucional de que ninguna fuerza política tenga mayoría absoluta.

PURIFICACIÓN POLÍTICA

En 2015, los morenistas calificaban al PVEM como un “nido de delincuentes electorales”, a quienes los acusaban de cometer “delitos de cuello verde” por registrar a priistas como sus candidatos a fin de inflar sus triunfos.

Sin embargo, en 2018, ya con el PVEM como aliado, aplicó la misma estrategia que criticó.

En esa elección, que los

llevó a ganar la Presidencia, a Morena se le atribuyeron 106 diputaciones de mayoría ganadas, cuando los candidatos morenistas que triunfaron fueron 220, pero 114 participaron con siglas de otro partido coaligado, por lo que recibió 85 curules pluris adicionales, cuando le correspondían menos.

En 2021, los partidos de la 4T pretendían hacer lo mismo, pero el INE los frenó al crear la figura de “afiliación efectiva”, por lo que sí asignó los candidatos ganadores al partido al que realmente estaban afiliados.

Pese a esto, en la pasada elección, la Coalición Sigamos Haciendo Historia recurrió a esa trampa.

Morena afirma que ganó 161 diputados de mayoría, el PVEM 57 y el PT 38. Sin embargo, el INE le sumará 21 legisladores al partido oficial porque encontró que 17 pevemistas eran morenistas y que cuatro petistas también eran guindas.

Así, los diputados de mayoría que serán atribuidos a Morena son 182, al PVEM 40 y al PT 34.